

La muerte de Alfonso Alcalde

"Voy en lo que va volando"

Ei martes 5 de mayo, Alfonso Alcalde no evidenció absoluto lo que iba a realizar en el interiorismo del mismo día. Alfonso, como era su costumbre, en una peña familiar de Tomé, chancó con el dueño del local que era también su amigo, pero rechazó los pisco, con rimas que era el plato del menúijo. "Hoy día necesito comer algo más especial", dijo enigmático. Bebió, como siempre, uno o dos vasos de vino pipero y abandonó el boliche a pie de las dos de la tarde.

Se encamó a su pequeña oficina, en realidad un cuarto disponibilizado que lo llevaba cada dos por tres, cuyas paredes checaban humedad y frio. Fue en ese sitio donde lo encontraron poco tiempo después colgado de una viga. Había utilizado su propio cinturón para asombrar ese acto macabro. Entre sus escasas pertenencias se encontraron 11 mil pesos, su único patrimonio para vivir el resto de su existencia. Alfonso, sin embargo, no sabía en ese momento que había obtenido una penitencia de gracia. Quiso -y esto es para resarcirlo- que se habla modificó su determinación. En una pequeña autobiografía editada a fines del año pasado como prólogo a la reedición de su libro "Variaciones sobre el tema del amor y de la muerte", había afirmado: "Casi ciego, y en la más infinita de las soledades, seguiré sacrificando como prometí, aunque me cueste las manos".

Han pasado casi 40 años desde que conocí a Alfonso Alcalde: fue en la redacción de la revista *Vivaz*, que dirigía Luis Enrique Díazano, y donde hacia sus primeros pasos periodísticos Augusto Olivares. Tengo entendido que Alfonso vivía Brigando desde Bolivia, donde había trabajado como cuidador de animales de un circo y donde también había oficiado de ayudante de la mujer de goma. Todas esas historias cínicas de alguna manera llegaron a sus manos, arrastradas generalmente despiadadamente, en las que filosas y retorcidas se mezclaban con una malicia más tonta y desdicha que jocosa y estúpida.

FOGATA AUTOCRÍTICA

Pero ya antes de esa época, Alcalde había sido librero de un programa radial que logró una alta tiranía: *Nómadas*, el pueblo que -si la memoria me es fiel- conducía Raúl Zenteno, uno de los más importantes animadores de la radiofamilia chilena en la década del 40. Y entonces Alfonso realizó: los más distintivos edificios, hasta establecerse como periodista, daba como nombre a su indumentaria trabajo literario y en 1946 comenzó su estrecho y lúpico trabajo para *El Diario Popular* para la ciudad de Santiago, un poema que tenía prólogo de Norberto y ilustraciones de Julio Escudero; de ese libro sólo quedó el anuncio. La tirada completa fue incendiada, en un acto ritual y de

quemarse autoífica.

Sin embargo, por encima de sus ansias literarias, debía tener (apostar la máquina de escribir, mejor dicho) para sobrevivir, debiendo escribir toda suerte de asuntos que estaban demasiado lejos de sus intereses literarios, lo que debió seguir haciendo durante casi toda su vida. No por eso, Alfonso Alcalde perdía su inmenso sentido del humor, su divertida forma de narrar constantemente anécdotas y chascarrillos que habla mogollón en sus andanzas por el norte argentino o en los más distintivos pueblos del territorio nacional.

procesada ya por dentro.

LA POESÍA

Pues en 1969 cuando, creciendo más sainas que sus aspiraciones políticas, ese año la editorial Nacimiento publicó buena parte de su obra lírica: *El pasajero* una novela, un volumen de gran formato, 350 páginas y dividido en 27 capítulos. Se trataba de uno de los más extensos poemas dados a conocer en Chile, a pesar de que no comprendía todo lo que había concebido -hasta ese momento- en su labor política.

También en *El pasajero...*, estaba presente gran parte de su vida errática y muchas veces herida. Fue para mí un amigo lo que más causa empeño entre sus apariencias y desapariciones. Sus refugios, cuando se iba de Santiago -a veces escapando de algún amor consumado- eran Tomé, Colomé -un pequeño pescadero luego a Tomé- o Concepción. Era la zona que más quería, pero donde siempre le costaba una exuberancia ganarla la vida. Tal vez por eso el diario *El Sur*, de la capital pensativa, en otras divisorias épocas, está lleno de colaboraciones periodísticas y homenajes de Alfonso. Era una especie de autorecognición. Y no se extraña en él. Cuando vivió con su familia en Buenos Aires no se quedó con lo que se llama la Capital Federal, sino que alquiló una casa en San Miguel, a dos horas de tren de la Estación Constitución. No se sentía bien en medio del asfalto, de los grandes edificios, del griterío que se agitaba en las calles. Era un hombre de escenas espaciosas, de un amplio sentido literario. Y en su poema "Adorvino Nº 1" lo dice con todo preciosidad: "No soy estoy / escapé de la hora trágica / y no tengo piel / me descalzo / y soy lo que soy sonriendo / y soy en lo que no viendo / y crea en que soy inmortal".

VIDA NOVELESCA

Las instancias que le tocó vivir a Alfonso Alcalde fueron tan variadas y catárticas que se vide era de alguna forma una auténtica novela de Henry Fielding, un serial de Tom Jones y El no oculta sus triunfos y derrotas, sus logros y sus errores. Dicho que tiene mucha más dureza como escritor y poeta que sustentado en historias vividas, que como periodista, oficio que tal vez practicaba con cierta lejanía, a sabiendas que lo conocían, que lo matishan. No sin razón, Manuel Rojas había dicho que el periodismo para él merece ser "un buen bocado, pero una muy mala carne". Y ese apostólico en el caso de Alfonso adquiría plena vigencia.

Tuvo siempre conciencia que para algunos que escribe, que se dedica a la literatura, oficio o contramejor del marketing, ganarse la vida es casi una prisa, sobre todo en estas tierras, donde un escritor es un número peníllit, previsible. No obstante, la existencia de Alfonso fue lo suficientemente plena y realizada, a pesar de que solía quejarse de la falta de incentivo que recibía a los poetas.

Ahora los restos de Alfonso reposan en ese Tomé que tanto amó, donde se instigó de las sombras reverentes. Puedo imaginar, según me han dicho, en un cementerio frente al mar, casi al borde de un filo que muchas veces es entrometido por las furias de las mareas, contemplando el horizonte, lo que hacer que en algunas ocasiones las aves calgan al mar y comienzan una navegación fantasmal e infinita. Algo que Alfonso habrá sentido muchas veces, inmediatamente.

CARLOS OSSA



HISTORIAS MÍNIMAS

En el número 7 de la revista argentina "Orbita", que dirige Eduardo Cáceres, en la edición de octubre de 1973, se publicaron varias relajadas breves de Alfonso Alcalde. De ahí tomamos dos de esas narraciones que son una síntesis de humor e imaginación.

EFEMEROS PELIGROSOS

A la hora de la noche una bocina de vivo timbre proyecta que le ha llegado la hora y devolverte no quieren enviar. El bocinazo parte de tu casa y en el camino se te acuerda a ti no tener ningún tipo que te lleva a olvidar el acercamiento. Los días comprenden la situación y cansas en demanda de otro hor, porque son Romanos por sobre todas las cosas.

NO HAY QUE CAMBIAR

MUY SEGURO DE OFICIO

Un especialista tiene la fórmula secreta para hacer el pastel de milhojas más delicioso de la tierra. Desgraciadamente de robar y se pone a fabricar másdes. Son pocas las personas que compran su elaboración mientras les pone trucha.

"Voy en lo que va volando" [artículo] Carlos Ossa.

AUTORÍA

Ossa, Carlos, 1934-1996

FECHA DE PUBLICACIÓN

1992

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Voy en lo que va volando" [artículo] Carlos Ossa. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)